



**FIL** La revolución de Alberto Barrera y Laurence Debray **P28**



**FÚTBOL** El Atlético gana al Mónaco y pasa a octavos de Champions **P32**

## Empresas chinas pagaron 200 millones para lograr contratos en Venezuela

### El empresario de seguros Diego Salazar ejerció como intermediario a cambio de comisiones ilegales

JOSÉ MARÍA IRUJO, **Madrid**  
Una investigación de la justicia de Andorra ha destapado que el empresario de los seguros venezolano Diego Salazar y sus colaboradores cobraron 200 millones de dólares de cinco compañías chinas dentro del conocido como Gran Volumen, un megacontrato de 20.000 millones de dólares (para la construcción de infraestructuras energéticas en el país sudamericano), firmado entre Venezuela y China en el año 2010 que se convirtió en un nido de corrupción.

La jueza andorrana del caso ha desvelado que Salazar, primo de Rafael Ramírez (que fue ministro venezolano de Energía y Petróleo entre 2004 y 2012 y presidió PDVSA), contactó con empresas chinas para facilitarles adjudicaciones a cambio de comisiones ilegales con la ayuda del primer secretario de la Embajada de Venezuela en Pekín, Luis Enrique Tenorio. Highland Assets, la sociedad tras la que se ocultaban Salazar y un colaborador, firmó un acuerdo con la compañía china Camc Engineering por el que la asesoraba en la obtención de los contratos millonarios que licitaba el Ministerio de Petróleo y Energía.

Por cada obra adjudicada, llegaba a la cuenta un pago. 400.000 dólares por el proyecto del río Guarico. Un millón por el

del delta del Orinoco; tres por los proyectos de Fábrica, Tiznado, Piritu Becerra, Delta Orinoco y Guarico. Entre 2011 y 2012, la entrada de dinero no paró hasta alcanzar 106 millones. La red

de Salazar escondió su botín en la Banca Privada de Andorra (BPA), banco que fue cerrado en 2015 por las autoridades de este Principado europeo por blanqueo de capitales. **PÁGINA 7**

## Reino Unido se arriesga a una crisis peor que la de 2008 con un Brexit duro

### El Gobierno de May y el Banco de Inglaterra alertan del coste de la ruptura

RAFA DE MIGUEL, **Londres**  
Incluso el Brexit suave, el que resultaría del pacto con la UE, dañaría a la economía británica, según reconoce el Gobierno de Theresa May. El Banco de Inglaterra

apuntaló ayer la inquietud al estimar que una salida caótica hundiría la actividad más aún que la crisis financiera de 2008. El coste en el peor escenario posible alcanzaría un 9,3% del PIB. **PÁGINA 2**



El príncipe heredero saudí, Mohamed Bin Salmán, ayer a su llegada a Buenos Aires. / REUTERS

## La cumbre del G20 evidencia las tensiones entre las grandes potencias

ENRIC GONZÁLEZ, **Buenos Aires**  
La reunión de los jefes de Estado y de Gobierno de las 20 mayores economías del mundo (el G20) se anticipa más tensa que las citas anteriores. La cumbre que se celebrará en Buenos Aires a partir de mañana estará marcada por el pulso económico entre Estados Unidos y China, el recrudecimiento del conflicto entre Rusia y Ucrania y las distintas visiones sobre el cambio climático.

La primera polémica del G20 la protagonizó ayer el príncipe heredero saudí, Mohamed Bin Salmán —el primer mandatario en llegar—, por la denuncia presentada por la ONG Human Rights Watch ante la justicia argentina para detenerle por supuestos crímenes de guerra de su país en Yemen. El príncipe, en el centro de la polémica tras el asesinato del periodista saudí Jamal Khashoggi, se ha convertido en el invitado incómodo. **PÁGINA 3**

## Daniel Ortega intensifica el asedio contra sus críticos en Nicaragua

JAVIER LAFUENTE, **México**  
El asedio a las voces disidentes sigue en Nicaragua. El Gobierno de Daniel Ortega ha expulsado a una líder feminista y a otras tres activistas les ha prohibido participar en política. La persecución también alcanza a los periodistas, entre ellos Carlos Salinas Maldonado, editor de *Confidencial* y colaborador de EL PAÍS. **PÁGINA 12**

"Llamadme Ismael, hace unos años, no importa cuánto hace exactamente..."

**Babelia**

La referencia cultural de EL PAÍS  
CADA SÁBADO, CON EL PAÍS

## Carlsen impone su genio en el Mundial de ajedrez más igualado

### El noruego retiene el título tras arrollar al estadounidense Caruana en el desempate

LEONTXO GARCÍA, **Londres**  
El genio despertó en el momento preciso para doblegar al retador en el duelo de ajedrez más parejo de la historia (12 empates en las partidas lentas). El noruego Magnus Carlsen festejará mañana sus 28 años y cinco de reinado

mundial, ahora ampliados a siete, tras ganar (3-0) al estadounidense Fabiano Caruana en 3,5 horas de desempate. El campeón recibirá 550.000 euros y 450.000 el derrotado, más un 5% conjunto de lo pagado por el público de Internet. **PASA A LA PÁGINA 34**